

TRABAJO

Año II

N.º 8

Aparece el primer Domingo de cada mes **ÓRGANO DE LAS SOCIEDADES OBRERAS** Aparece el primer Domingo de cada mes

PRECIOS DE SUSCRIPCION

EN EL CHE Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre, 25 cts.
Trimestre, 20 id. Extranjero: id., 40 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 3 Enero 1909

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 23

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Balacee aqual

El año que acaba de transcurrir no ha sido perdido para el movimiento socialista y societario illicitano. No se habrán logrado aquellos resultados que en la exaltación del buen deseo se hubieran podido concebir; pero se ha conseguido dar un paso de avance, aunque pequeño, seguro y firme, y, tanto más meritorio y digno de loa, cuanto que, nuestros adversarios, habían asegurado un retroceso.

A detallar someramente el balance del año, pasamos sin más preámbulo.

Propaganda

Se han celebrado durante el año las veladas y conmemoraciones de fechas acostumbradas; mitins contra los proyectos de Leyes de Administración local, de Huelgas y del Terrorismo y reuniones de propaganda en que han tomado parte, entre otros, los cultísimos expositores de nuestras doctrinas Lorite y Verdes Montenegro.

Hemos tenido representación propia y directa en los Congresos nacionales de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista y en el Regional de Agrupaciones Socialistas de Levante, celebrado en Alcoy, habiendo tomado parte nuestros compañeros de la localidad en actos de propaganda efectuados en los pueblos limítrofes.

El 1.º de Mayo

Esta fiesta obrera ha revestido en 1908 todos los caracteres de grandiosidad que es permitido esperar en un pueblo como Elche: no habiendo superado a la de los dos años anteriores, porque ya en estos alcanzó una importancia co-

mo nunca se había conocido en nuestro pueblo. Baste decir que la fiesta del Trabajo efectuada aquí en el año último, no ha desmerecido a la de 1907 y 1906.

Junta de Reformas Sociales

Hacia algún tiempo que no teníamos intervención en este organismo, por varias causas, pero principalmente por los chanchullos cometidos por la Sociedad que se dice neutra, «El Porvenir» de acuerdo con el Círculo Católico y con la complicidad del Alcalde. Sin embargo, en Marzo último se votaban cuatro cargos vacantes en esa Junta, tomamos parte en la elección y logramos ganarlos, no sin antes tener que vencer las dificultades que nos pusieron esas dos Sociedades citadas, y la autoridad gubernativa local.

En Noviembre se ha procedido a la renovación de la Junta por mitad, y al tomar parte en la elección de los tres vocales obreros que se votaban, hemos llevado más del duplo de votos que «El Porvenir» y el Católico; a pesar de lo cual, el Alcalde, dando pruebas de la injusticia con que procede, cuando de las Sociedades genuinamente obrero se trata, ha proclamado vocales a los del Católico y «El Porvenir». Nosotros hemos entablado recurso de alzada, que confiamos será en justicia resuelto.

Actos civiles

Nuestra campaña, apenas hace un trienio comenzada, ha principiado ya a dar sus frutos; y este pueblo que nunca había hecho uso del derecho que las Leyes conceden a los no católicos para dejar de practicar las mojigangas de una religión tan desacreditada como mala, ha iniciado una era de emancipación de los espíritus que si, aún ahora,

en sus comienzos, es fecunda, lo será más todavía cuando nuestra juventud, tanto la del taller como la salida de la Universidad, llegue a la edad conveniente para la realización de los actos civiles. Y que así será nos lo hace creer los síntomas todos que al presente se observan.

Sin hacernos ilusiones, esperamos que el número de casamientos, nacimientos y entierros civiles habidos en el año último, se verá aumentado en el actual y venidero.

Aumento de fuerzas

Nuestras Sociedades han visto crecer las suyas en una proporción que, ingenuamente lo confesamos, no esperábamos. Siempre contribuimos a deshacer aquella especie falaz que se vertió en el alma de los de fuera, de que aquí había poca cosa y que lo poco que quedaba acabaría por destruirse, y al combatir aquella campanuda y efectista profecía, no lo hacíamos solamente por nuestro amor a la organización, sino porque puesta la mirada en la realidad de las cosas, no veíamos, porque no había, motivo de quebrantamiento y sí un camino desembarazado de obstáculos que claramente dejaba ver a los que no estuvieran ciegos, una mejor y mayor fuerza de organización.

Sin embargo, nunca creímos que el aumento fuera tan grande; y sin pasar a detallar una por una el que ha tenido cada sociedad, por no alargar más este trabajo, baste consignar que la Agrupación, que es aquí como en los demás pueblos, el alma del movimiento, ha tenido un bonito número de altas: y que la Sociedad de Constructores de suelas para alpargatas que, por su importancia, es la primera sociedad de resistencia de Elche y lo

que en sentido vulgar llamamos el caballo de batalla en el movimiento, ha duplicado con exceso el número de sus afiliados.

Motivos son estos de alto regocijo.

Asuntos varios

Hemos conseguido, contra viento y marea, mantener las organizaciones creadas; hemos realizado la labor que consignada queda, aún a pesar de que nuestra atención se ha visto constantemente ocupada en menudencias que han restado tiempo a un trabajo más fructífero; y hemos, por fin, creado este periódico que, aún con todos sus defectos, nunca hasta ahora ha tenido otro igual la clase obrera illicitana.

Y si todo esto hemos hecho en 1908 a pesar de los obstáculos con que hemos tenido que luchar, ¿qué no podríamos hacer en el año actual si nuestra marcha no se embarazase y nuestro camino estuviera libre de dificultades? La contestación no es dudosa.

A todos los compañeros de buena fé exhortamos, pues, para que con ahinco vengan a luchar a nuestro lado y a trabajar por el programa del Partido Socialista Obrero, que es el de la redención suya y de toda la Humanidad.

¡Obreros!

no compreis

EL PAIS

interín su propietario no cumpla los compromisos que contrajo con la Sociedad del Arte de Impimir.

Sobre actos civiles

Cuando hace poco más de dos años acababa de iniciarse en Elche una activa campaña á favor de los actos civiles, aseguraban los reaccionarios y los que, mal que les pese, tibios ó perezosos, hacen el juego de éstos, que aquí no llegaría á arraigar la idea.

Ha transcurrido tan breve tiempo y hemos visto que aquella que parecía dificultad insuperable la han venido casándose civilmente Pedro Escobar, Miguel Bordonado y Vicente Quilez.

En inscripciones civiles de nacimiento, hemos visto también durante el mismo tiempo, las de dos hijos de Pedro Vives, uno de Luis Alemañ, otro de Pedro Escobar, otro de José Bonus, dos de Juan Martí, hoy residente en Alger, uno de Pedro Berenguer, otro de Miguel Bordonado, y algún otro que sentimos no recordar en este momento.

Y en punto á entierros en que se ha prescindido de los servicios eclesiásticos, han sido muchos, aunque tenemos que reconocer que no en todos ellos se ha perseguido como fin principal el apartamiento de la iglesia, y hemos de manifestar honradamente nuestra sincera creencia de que en alguno se haya cultivado la finalidad de despertar las simpatías del elemento popular para llevar un acompañamiento lucido y ahorrarse a la vez los buenos cuartos que cobra la gente de sotana; pero este mismo demuestra, de una parte que existe en el pueblo cariño para cuanto signifique alejamiento de la intervención del cura, y de otra la indiferencia que las familias han sentido por los actos religiosos, cosas ambas que expresan la falta de espíritu católico.

Han habido bastantes más casamientos civiles que los que hemos citado, realizados principalmente entre gentes del campo, pero hemos hecho caso omiso de ellos porque no obedecían á hostilidad hacia la iglesia y si solo á espíritu de economía, pues los contrayentes, que tenían entre sí algún parentesco, no se han hallado dispuestos á soltar unos cuantos duros para que el cura ó el obispo les borrara el delito de la consanguinidad. De todos modos, esto prueba lo que hemos dicho antes: que en el ánimo de nuestro pueblo, que pomposamente se dice católico, pesan más unos cuantos ochavos, que la idea de estar bien con los que habitan el cielo.

Esto ha sido lo hecho hasta ahora; pero se hará más en lo sucesivo porque el terreno está preparado.

Nos consta, por saberlo de las propias personas interesadas, que son varias las mocitas que se disponen á casarse civilmente, y varias también las mujeres que no darán el remojón á los hijos que ya sienten atir en sus entrañas.

Y ha habido más. Durante el período á que antes nos hemos referi-

do, ha habido en Elche parejas que han intentado casarse por lo civil, y que no habiéndolo podido realizar á causa de las dificultades que les han ofrecido los encargados de la llamada Administración de justicia, han adoptado la unión libre como la única forma viable de casamiento.

Por cierto que en esto merece citarse los progresos realizados en Francia. Hace cuarenta años escribía una obra en defensa del divorcio Naquet que más tarde fué el autor de la Ley del Divorcio que rige en la vecina nación. Hoy ese mismo autor ha publicado otro libro de que nuestra prensa se ha ocupado, que titula «Hacia la unión libre», en la que hace la defensa de la idea que dicho título expresa, que no es precisamente el amor libre, cosa, por otra parte, que practican generalmente los que más la combaten; y coincidiendo con cuya obra ha publicado un decreto el ministro de la Guerra reconociendo, para los efectos de la orfandad y viudedad, los mismos derechos á los huérfanos y viudas de los militares que estaban unidos á sus mujeres libremente, que á los que lo estaban con todas las de la Ley.

Todo indica por doquier que el mundo marcha, que el progreso avanza y que las cosas tenidas como utopías hoy, serán las hermosas realidades del mañana, del propio modo que lo combatido por absurdo ayer es la Vida que hoy vivimos.

¡Adelante, camaradas! Nada de vituperables flojedades que dan fuerza al enemigo para que afile más las garras con que pretende aniquilarnos. Si estamos emancipados del patrono y del cacique, ¿porqué no emanciparnos también de la tutela religiosa? ¿No es esta tan funesta, de tan dañosas consecuencias como cualquiera otra?

Si vierais que en una huelga, un obrero fuera á ofrecerse al patrono y decirle: No te apures, yo estoy aquí para ayudarte, para sacarte adelante en tus pretensiones y hacerte triunfar sobre el que tienes enfrente, ¿qué diríais? De seguro: que aquel no conocía sus intereses. Pues bien, esto hace todo el que dá á ganar dinero al cura: fortalecer á su enemigo.

Yo

Almas Reaccionarias

El hombre de ideas avanzadas que se casa por la iglesia, es, á la religión, lo que á la política el ciudadano que se lamenta de la mala administración de los pueblos, y vota con la monarquía, y lo que á la economía el obrero que dice aborrecer la explotación y favorece al patrono haciéndose esquirol.

Nuestro deber

Cuando los obreros nos decidimos á ingresar en las Sociedades que para la defensa de nuestros intereses creamos, tenemos el deber ineludible de cimentarlas sobre bases sólidas y de estabilidad, estudiando á la vez cual será la mejor forma en que puedan funcionar y hacer cuanto podamos con el fin de que lo que en ellas hagamos sea para el bien de los afiliados y evitar cunda entre los mismos la duda ó el escepticismo.

Otra de las causas que merecen capital detención y estudio, y que no debemos echar en olvido, es la tendencia que se observa en la clase obrera de localizar las cuestiones que de la sociedad puedan derivarse, bien sea por sus acuerdos, bien por las disposiciones ó medidas que pueda adoptar una Junta de Gobierno, ó bien por el curso que les marquen los compañeros que las dirijan.

A mi ver lo más esencial es combatir el localismo, porque nada útil y práctico puede resultar de este procedimiento, satisfaciendo solo á aquellos compañeros que algo disgustados se alejan de la Sociedad y forman, como es consiguiente, grupo aparte, con lo cual hacen retrasar el triunfo de nuestra causa que es la suya, restando á la vez elementos, que siempre son útiles á nuestra idea, y que seguramente si no mantuvieran el equivoco de lo local permanecerían fieles á la asociación.

Este procedimiento no tiene razón de ser, por cuanto la cuestión social no es local ni aún nacional, sino que es mundial, y claro está que abarcando estos extremos, debemos los obreros desechar de sí tal procedimiento, porque es contraproducente, y supeditar todo al interés de todos. Ahora bien; si se me arguye que esto son defectos de nuestra clase, no lo negaré, pero si manifestaré mis deseos de que esto debe olvidarse y que debemos todos combatirlo hasta crear una corriente de opinión que no deje lugar á duda, de lo erróneos y equivocados que están los compañeros que tal tesis mantienen.

Nuestro deber de hombres socialistas nos impone abrir ancho campo para el desarrollo de las sociedades obreras, cuanto á este fin hagamos será loable. Marquemos, pues, rumbo y sea nuestro norte único, buscar la forma de que el obrero se ilustre y cree conciencia propia, y con esto habremos cumplido como buenos.

Si por el contrario, no hacemos nada de lo apuntado y nos alejamos de nuestras sociedades, dejando al tiempo para que este resuelva, faltaremos al cumplimiento de nuestro deber.

F. GARCIA

Que ninguno desprecie sus energías; que nadie crea que im-

porta poco una persona más ó menos; para el progreso de la Humanidad no debe perderse ninguna fuerza, por débil que sea. La continua caída de la gota de agua sobre la piedra acaba por taladrarla; muchas gotas hacen un arroyo, muchos arroyos el río, que nada detiene en su majestuoso curso.

AUGUSTO BEBEL

MIS PESIMISMOS

El alma de las cosas

Lóbrego es el cuarto. Las paredes rezuman humedad. El mobiliario es pobre. Una cama de hierro, que ha de tener los pies oxidados, se adivina en la alcoba penumbrosa. Una cómoda, unas cuantas sillas, y un diván, un ancho y profundo diván hay en el cuarto; respiran cansancio, emanando vejez. Las paredes escuetas muestran un pequeño espejo que refleja la luz; la luz mortecina de mariposa, en recipiente de cristal. En la alcoba densa sombra. Silencio profundo en el cuarto. Parpadea la luz. Pequeñas, rubias mariposas revolotean en torno.

Una viejecita ha entrado en el cuarto. Al andar no hace ruido, arrastra los pies con suavidad felina. Viste ropas descoloridas, feas, ropas usadas. Sus ojos despiden extraño fulgor; no son carámbanos, son carbunclos que la senectud no ha podido apagar. El total de su rostro adivinado en la penumbra no nos dice nada. Se sienta; hunde su cuerpo en el diván, en el ancho y profundo diván.

—Estas cosas viejas ¿que nos dicen? ¿Tienen alma las cosas? Si, si, las cosas tienen alma. Adivinemos su emotiva charla.

De la penumbra emergen las almas de las cosas, y en éste horrible cuarto, se hacen confidencias. Si hablaran ¿cuantas cosas nos dirían! Tienen el don divino de callarse. Son como las conciencias.... Primeramente crujián en son de protesta, después ya se fueron acostumbrando.... y hoy, están conformes en vivir en éste cuarto, que causa náuseas, y huele á crimen.

Hablan las almas. Y nos dicen de una mujer que fué joven y hermosa; y que, desde que era joven y hermosa y tenía amigas y amigos que refan.... si, si, refan siempre; viven con ella y han unido sus vidas á la vida de ella. Y nos cuentan la historia ignorada y vulgar, de una mujer en el apogeo de su vida, de su vida de pecadora... que dicen que fué alegre, que dicen que fué triste. Tuvo amantes, y siempre la orgía reinó en su cara durante la noche; y en las madrugadas, cuando en los rostros había livor, y por los cuerpos pasaban calambres, y los vapores del vino se desipaban..., siem-

TRABAJO

pre la misma escena, que imponían á los organismos...

Y esta vida triste, en que se habla del amor ó se pretendía vivir de él, hizo esta viejecita é hizo estos muebles.

Esta viejecita repugnante, como el cuartucho en que se alberga y los mugrientos muebles que la acompañan, hubiera podido ser buena. Y las almas de estas cosas hubieran podido ser puras, si en otro tiempo no las hubieran empujado á todas al pecado.

Ahora, este desolador ahora, que no podemos trocar en ayer, no quiere que sean buenas....

....Y es una mujer mala, porque no hay fuego en su pecho que aliente pasiones, y su alma es un témpano frío, muy frío, que goza, si, si, goza, en la frialdad de su horrible cuartucho, cuando por él pasan llamaradas de pasión...

Y todo esto nos dicen las almas de las cosas, las almas viejas, de las cosas viejas.

FRA ANGÉLICO DE FIÉSOLE

La enseñanza debe completarse con el pan gratis de las cantinas y la estancia saludable de los pequeños junto al mar y en las montañas.

Una Conferencia

Bajo el título de «Almas reaccionarias» dió una conferencia el día 20 de Diciembre último en el Teatro Llorente, nuestro querido coreligionario Verdes Montenegro.

Comenzó explicando el significado de la palabra alma, á la que no daba un sentido espiritualista, y el de la reacción, que vulgarmente designa al conjunto de hombres que piensan retrotraernos á los tiempos pasados, añadiendo que con ser bastante mala podíamos darnos por satisfechos si no hubiera más opinión reaccionaria que la de los partidarios de la tradición.

Afirmó que el creer que las generaciones pasadas alcanzaron más longevidad que la presente, es un error, pues nuestros antepasados no conocieron los recursos que nuestra medicina y cirugía actuales tienen á su alcance para combatir las enfermedades y prevenirlas contra muchas de ellas.

Igualmente hacen labor reaccionaria los que propagan que los antiguos estuvieron mejor que los modernos, pues ni en alimentación, ni en el vestido, ni por los medios de locomoción disfrutaron aquellos de las comodidades que hoy se gozan, siendo antes muchísimos los que morían sin salir de su pueblo y hoy pocos los obreros que no conozcan su provincia, pues algunos han cruzado la nación y otros han estado en el extranjero.

Fundamentó todos los casos que iba citando con profusión de datos, y hablando de la contradicción en que aparecen algunos consigo mismo, refirió el hecho de uno que hablaba diciendo que la magistratura estaba corrompida, el ejército deshecho, el magisterio perdido y así lo demás, y al preguntarle otro que oía que qué era él y contestar que conservador, le replicó: ¿y son esas las cosas que V. quiere conservar?

El orador fué muy aplaudido, y al concluir su peroración, que duró más de una hora, sentimos lo que se siente siempre que le oímos: que no durara más tiempo, pues Verdes Montenegro es de los que por su talento y por la amenidad que dá á las oraciones que pronuncia, produce un creciente interés y nunca el cansancio.

Trabajadores: Estudiad bien lo que os decimos y veréis como vuestro puesto está en el Partido Socialista Obrero.

Desde Crevillente

El movimiento obrero que en esta localidad ha permanecido por algún tiempo estacionado á causa de la indiferencia de los trabajadores, hoy, sale ya de su apatía debido á la constante actividad desplegada por algunos compañeros.

Reorganizadas hace ya algún tiempo, las Sociedades de Hiladores y Tegedores, que cuentan con una fuerte organización y principalmente la primera é imitando su conducto los demás obreros, se han constituido despues los constructores de suelos y oficios similares así como también los panaderos. Igualmente se están haciendo trabajos para hacer lo propio los obreros albañiles.

La Agrupación Socialista que ha estado algún tiempo paralizada, hoy vuelto á su vida activa contando en la actualidad con buen número de compañeros,

¡Animo, trabajadores, y á la unión! Por ésta conseguiremos no ser cual hoy somos los esclavos del capital.

MANUEL AMORÓS.

La tuberculosis, enfermedad de ayer y de hoy no lo será de mañana, cuando las gentes aprendan desde los primeros años á emplear sus energías en beneficio propio y agono, perfectamente realizable en la sociedad por venir, más fuerte, culta y buena que la actual.

DR. MALO

Revista internacional

FRANCIA

Los mineros del Pas-de-Calais.

El Sindicato de mineros del Pas-de-Calais acaba de publicar su balance, que refleja la creciente prosperidad de dicha organización.

Según dicho balance, las cotizaciones que arroja el último movimiento, ascienden á 191.524 francos.

El haber de la Caja de parados es de 446.964 francos. El haber total del Sindicato se eleva á la respetable suma de 703.760 francos.

Preside el Consejo de Administración de este Sindicato el notable propagandista y diputado Barty.

He aquí lo que dice éste en el informe publicado por orden de dicho Consejo:

«El haber del Sindicato es un arma ya pujante en las manos de los mineros sindicados para el día que estalle un conflicto entre el trabajo y el capital.

Aunque ninguna organización sindical de Francia ha llegado á tal resultado, esta arma no es todavía suficiente. Al mismo tiempo que esta fuerza obrera se acentúa por el pago regular de los cotizantes, es necesario, es urgente que el número de nuestros adherentes aumente; es necesario el esfuerzo de todos y de cada uno para atraer al Sindicato nuevos reclutas.

Hoy día no es posible que un obrero minero quede atrás sin ser tachado de una culpable indiferencia ó considerado como un traidor á la clase obrera.

Tomen nota de estas palabras de Barty los obreros de Elche que se obstinan en permanecer fuera de la organización.

INGLATERRA

La jornada de 8 horas para los mineros

Según vemos en la prensa diaria, el Gobierno inglés ha hecho aprobar en tercera lectura, por 464 votos contra 89, el proyecto de ley concediendo la jornada de ocho horas en las minas.

¿Sabéis porqué, mineros españoles, vuestros compañeros de Inglaterra alcanzan estos triunfos en los cuales solo soñar podéis vosotros? Pues por que están fuertemente organizados, porque tienen conciencia de sus intereses y saben defenderlos. ¿Porqué no les imitais vosotros?

BÉLGICA

Crisis del catolicismo

El partido católico belga atraviesa una crisis que probablemente le hará caer del poder en breve plazo.

Desde las elecciones de 1900, los

católicos han visto reducirse el número de sus representados, disminución que se acentuó en las elecciones últimas, verificadas éste año.

Además, tiene un enemigo en sus propias entrañas, que paraliza sus movimientos políticos: las diferencias entre las dos fracciones de la mayoría parlamentaria, la antigua y la nueva derecha.

El leader de la primera fracción, el clerical Woester, poniendo por pretexto que se trata de una defensa del partido católico, quiere proteger las escuelas libres católicas en detrimento de la enseñanza oficial y pública y arrebatar á los Municipios y las Diputaciones provinciales el derecho de sostener escuelas normales sin la autorización y el consentimiento previo del Gobierno.

En contra de ésta acción de Woester y sus amigos, un órgano clerical, *El Correo de Bruselas*, afirma que se quiere perjudicar la acción que desde 1906 emprendieron las fuerza liberales.

En realidad, lo que pretenden los católicos, sobre todo los de la fracción de Woester, es dar un golpe audaz, sustituyendo la enseñanza neutra por la confesional. Los elementos liberales ven en esto una declaración de guerra civil y se aprestan á la defensa, aunque sea violenta; por aquí vendrá la caída del Gobierno católico, si se persiste en el propósito de Woester.

Atraviesa, pues, el partido católico belga una crisis parecida á la de los liberales en 1884, cuando se dividieron, en doctrinarios ó moderados y progresistas, división que les hizo caer del Poder.

Escuela Socialista de Bruselas

El curso en esta Escuela Socialista dominical comenzó el 22 de noviembre último y terminará el 2 del próximo mayo.

Las distintas materias que integran el programa las explican los nombres más eminentes del Socialismo en Bélgica, como son Ansecte, Huysmans, Serwy, Vandervelde, etc. He aquí el programa completo: El colectivismo y la evolución industrial, comercial y agrícola. La enseñanza técnica. Los derechos de la provincia y del municipio en materia de enseñanza. La organización mutualista en Bélgica. La cooperación en Bélgica y en el extranjero (historia) La cooperación: modos, ventajas y escuelas cooperativas. Situación actual de la cooperación en Bélgica. La cooperación de producción. El sindicalismo francés, El sindicalismo alemán. El tradeunionismo inglés. Las relaciones entre los Sindicatos y el Partido Socialista. La cooperación en el extranjero. Los servicios públicos. La beneficencia pública. Los impuestos. La colonización. Los derechos del Poder Central. La organización del partido. Historia de la democracia y del Socialismo en Bélgica. La mutualidad: su campo de acción y

TRABAJO

sus relaciones con el Socialismo. La limitación de las horas de trabajo. Los reglamentos de taller. Las cooperativas y la ley. Los accidentes del trabajo. Los retirós obreros. Atribuciones del poder municipal. Los consejos de hombres buenos. El militarismo. La instrucción pública. La personalidad civil de los Sindicatos. La diputación permanente: sus relaciones con los Municipios. El papel social de los Consejos provinciales. La internacional obrera. La organización sindical en Bélgica.

FINLANDIA
Progresos del Socialismo.

El informe del Partido Socialista finlandés, recientemente aparecido, publica las cifras de su movimiento correspondiente al año anterior.

Según dicho informe el número de Aliados en el año 1907 ha sido de 32.328. Las mujeres están en mayoría, figurando en número de 18.873. Las entradas de dinero en las cajas

del Partido, durante el citado año, han ascendido a 2.270,000 marcos. Tiene este Partido representante en 201 municipalidades.

Conviene á los obreros que se ilustren leyendo; pero deben elegir con preferencia aquellas lecturas que tratan de cuestiones sociales y les trazan un camino seguro para defender con acierto sus intereses y conducirlos al término de su emancipación completa. Para adquirir esta ilustración que tanto necesitan los obreros, no hay nada mejor que los libros y periódicos socialistas, consagrados casi exclusivamente á esta gran obra de redención social y de educación de las masas.

Convocatorias

CIRCULO OBRERO ILLICITANO
Se convoca á Junta General Or-

dinaria para el próximo domingo 10 del actual y una y media horas de su tarde:

Esta sesión se celebrará en el local Teatro Llorente.

Siendo de suma importancia los asuntos que se han de tratar en ella, se recomienda la asistencia á todos los asociados.

Elche 3 Enero 1908.—V.º B.º El Presidente, *M. Serrano Orts*; El Secretario, *Juan Barceló*.

AGRUPACION SOCIALISTA OBRERA

Se convoca á Junta General Ordinaria para hoy 3 de Enero, á las dos horas de su tarde, al efecto de tratar los puntos siguientes:

Primero Asuntos relacionados en el artículo trece del Reglamento. Segundo Elección del Comité que ha de funcionar en el año entrante 1909.

Elche 3 Enero 1909.—V.º B.º El Presidente, *Juan Barceló*; El Secretario, *Francisco García*.

Sociedad de constructores de suelas
Esta Sociedad celebrará Asamblea

general ordinaria, el miércoles seis del actual á las una y media horas de su tarde con objeto de cumplimentar las prescripciones reglamentarias.

Por el interés que ha de revestir esta Junta se encarece la puntual asistencia.

Elche 3 Enero 1909.—V.º B.º El Presidente, *Juan Barceló*; El Secretario, *Francisco García*.

BIBLIOGRAFIA

Novísimo Método de Enseñanza de Lectura, por Juan A. Meliá.

Precios: Primera cartilla, 15 céntimos; segunda cartilla 20 céntimos; tercera cartilla, 25 céntimos.

Los pedidos á la Casa del Pueblo (centro obrero), Piamonte, 2, 6 á la calle de Apodaca, 10, tercero, centro derecha, Madrid.

Descuento en pedidos de varios ejemplares.

TIP. J. AGULLÓ—ELCHE.

Cooperativa de consumo

San Jorge, 23 CASA DEL PUEBLO San Jorge, 23

En este establecimiento hay un gran surtido de harinas de todas clases, garbanzos, vinos, aceites y pan pesado. Se garantiza la calidad de los géneros, pesos y medidas.

**No equivocarse: San Jorge, 23
ELCHE**



Librería y Encuadernación de

De venta: En la Imprenta,



JOSE AGULLO SANCHEZ

—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS •
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA

Corredera, 5.—ELCHE

Farmacia y Laboratorio
DEL LICENCIADO
Ladislao Orts
Calle del Salvador, 25
ELCHE

NORBERTA SERRANO

MODISTA

Esmerada confección y gusto en trajes para Señoras y Niños

San Juan, 46.—ELCHE

Andrés Peral Venta de Alpargatas AL DETALL

Economía en toda clase de calzado de cáñamo, trenza y yute. Especiales para Cazadores.

Calle de San Juan, 46-ELCHE